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БУДУТ ли у НАС БАКАЛАВРЫ И МАГИСТРЫ 
По-видимому, впервые в ис

тории послереволюционной 
высшей школы появилось не 
постановление о реформе вы
сшего образования, а научно-
исследовательская программа 
«Высшая школа России». В чем 
ее суть! 

Отечественные вузы успешно 
готовят инженеров. Однако об
щий уровень культуры в стране 
отстает от уровня развитых 
стран. В связи с этим в Госу
дарственном комитете РСФСР 
по делам науки и высшей 
школе возникла идея: наряду 
с традиционным инженерным 
образованием организовать 
подготовку по новой схеме. 
Главное отличие ее касается 
двух важнейших аспектов.. 
Это — существенное расшире
ние общеобразовательного (не
профессионального) компонен
та и ориентация на удовлетво
рение различающихся потреб
ностей студентов. 

На первое место выдвигается 
проблема формирования гар
монично развитой личности. 

а на второе -— подготовка спе
циалистов. Поскольку подго
товка специалистов нового 
класса была и остается актуаль
ной задачей, то программа 
«Высшая школа России» 
предусматривает «выращива
ние» специалистов на основе 
широкой фундаментальной и 
гуманитарной подготовки по 
направлениям науки и техники. 

В качестве таких направлений 
определены, например, элек
троника, радиотехника, энерге
тика и др. В итоге внедрения 
новой системы высшего обра
зования наряду с существую
щей, республика получит специ
алистов, способных решать 
профессиональные задачи на 
основе широкого применения 
фундаментальных наук. 

Важнейшим отличием новой 
системы высшего образования 
в РСФСР является ее многоу-
ровневость. Это означает, что 
обучение будет проводиться по 
схеме: «два» плюс «два» плюс 
«два». Это означает, что сту
денты, окончившие два курса. 

получат удостоверение уста
новленного образца. Если эти 
студенты пройдут конкурс по
сле двух лет обучения, то 
смогут обучаться на третьем 
и четвертом курсах. После 
этого они получат диплом бака
лавра наук по направлению. 
Наконец, после обучения е щ е 
в течение двух лет студенты 
получат диплом инженера по 
специальности или диплом ма
гистра наук. 

Осн<шные задачи магистра — 
выполнение исследовательской 
работы на уровне передовых 
достижений науки и технологии 
в данной отрасли. Тем самым 
будет закладываться потенци
ально новый тип выпуска ву
за — магистра, который до
лжен способствовать воспро
изводству научных сил респуб
лики. Магистры будут в даль
нейшем служить основой для 
пополнения вузов и техникумов 
квалифицированными препода
вательскими кадрами, а также 
основой для проведения важ
ных отраслевых исследований 

на предприятиях. 
Государственный комитет 

РСФСР разработал временное 
положение о многоуровневой 
системе, утвержденное Сове
том Министров РСФСР. Многие 
вузы России участвуют в разра
ботке концепции структуры и 
содержания многоуровневой 
системы. ЛГТУ является го
ловным вузом. Предполагает
ся, что новая система позволит 
повысить интеллектуальный по

тенциал общества, развить гар
моническую личность и обес
печить получение высшего об
разования с учетом индивиду
альных способностей обучаю
щегося. Одновременно реша
ется проблема вхождения рес
публики в мировую систему 
высшего образования с соот-
в1етствующим признанием на
ших дипломов в странах Запа
да. К О О Р Д И Н А Ц И О Н Н А Я 

ГРУППА 

Почему отменили С-1? 
Почему у нас все поставлено с ног на голову? Студентам 
нравились занятия, но их отменили. А для кого тогда 
университет, для студента или преподавателя, делающего 
научную карьеру? 

«С-1» — вещь нужная и хо
рошая. Здесь студент может 
пораскинуть мозгами, чего на 
других занятиях он не может 
(ни на одном). Единственный 
экзаменатор студента — он 

<:ам. Отсюда и все выводы». 
Это один из откликов сту

дента-первокурсника с ЭнМаша 
на самостоятельные задания по 
физике, которые проводил до
цент Александр Георгиевич 
Дмитриев. Проходили они у 
А. Г. Дмитриева так; доста
точно простые темы предлага
лись студентам для самостоя
тельной работы. Сначала пер
вокурсники читали доклады, но 
затем от этой системы Алек
сандр Георгиевич отказался, 
потому что получается: один 
работает — пересказывает выу
ченный конспект, другие слу
шают и скучают. Затем стали 
готовиться все по заданной 
теме, а на занятиях спрашивали 
преподавателя о том, в чем 
они не смогли разобраться 
сами. Но Дмитриев старался 
отвечать не сам, а привлекать 
к ответу други» студентов, 
начиналось дружное обсужде
ние, и уже не было безу
частных лиц. 

Но самостоятельные задания 
по физике жили на ЭнМаше не 
долго. Сначала администрация 
решила, что они нужны сту
дентам, потом, подумав пару 
лет, упразднила С-1. 

Александр Георгиевич попро
сил написать студентов в конце 

первого курса отзыв на С-1, вот 
некоторые из них: 

«Польза несомненна, только 
надо заниматься», «Все было 
очень хорошо. Я за такие 
занятия», «Занятия С-1 и уп
ражнения полностью удовлет
воряют», «В С-1 мне нравится 
все!» 

— А вы знаете, почему им 
н р а в и т с я ? — с п р а ш и в а е т 
А. Г. Дмитриев. — Потому что 
получается, нравится то, чтр 
понятно. Они самостоятельно 
занимаются, пробуют разоб
раться, приходят на занятия 
и все дружно ищут ответ. Это 
победа на собой, над незнани
ем, появляется вера в себя 
и в свои способности. Теперь за 
счет самостоятельной работы 
по физике увеличили коли
чество часов на упражнения. На 
этих занятиях я пытаюсь ис
пользовать опыт, полученный 
от С-1. 

«По-моему, С-1 дело нуж
ное. Работаешь своими мозга
ми не только на практике, но 
и в теории, в течение всего 
семестра. С вами мо»1(но пого
ворить — это хорошо. Поэтому 
и не хочется прогуливать, поэ
тому и занимаешься, чтобы не 
выглядеть в собственных глазах 
дураком», — находим мы в от
зывах первокурсников. 

— Читая их высказывания, — 
продолжает Анатолий Георгие
вич, — видно, что они вовсе не 
безразличные, инертные, «до-
фенисты» — как сейчас приня

то считать, а думающие инте
ресные ребята, которым нужна 
такая форма образования. 

— А другие преподаватели 
работали по такому принципу, 
как вы? 

— Не знаю. Заниматься со 
студентами, как я занимался, 
нелегко, надо постоянно искать 
с ними контакт, находиться 
в постоянном напряжении. 
А кому это надо? Ведь никто, 
кроме тебя и студентов, не 
знает, как проходят лекции, 
нет никаких элементов контро
ля за преподавателями, нет 
обратной связи. Хорошо ты 
работаешь, плохо, интересны, 
нужны твои занятия студентам 
или нет, это не отражается ни 
на зарплате, ни на чем другом. 
А вот занятия наукой влияют на 
продвижение ло службе, на 
должностях и соответственно 
на зарплате. Поэтому студенты 
отодвигаются ' на второй план, 
а наука выходит на первый. 
Я считаю, что ученому нужны 
одни качества, преподавате
л ю — другие, и очень часто 
они не совпадают. Что за 
глупость: показатель по инсти
туту, сколько в нем работает 
докторов наук, а кто решил, 
что все доктора наук хорошие 
преподаватели? 

Почему у нас все поставлено 
с ног на голову? Студентам 
нравились занятия по С-1, где 
они могли работать головой, но 
их отменяют, потому' что мно
гие- преподаватели не знали, 
что делать с этими часами. 
А для кого университет, для 
студента или преподавателя, 
делающего научную карьеру? 

С. КАРПОВА 

На Ученом совете 
...который состоялся 28 октября, был принят Устав нашего университе
та. О новом Уставе мы попросили рассказать проректора по науке 
А. К. Григорьева: 

— Это первый устав, подробно обсуждаемый коллективом. вуза, был 
вынесен на конференцию, которая выбрала новый ученый совет. Обнов
ленный совет доработал, обсудил и единогласно принял Устав. 
Обсуждение затянулось более чем на год, в это время появились новые 
нормативные документы, которые были учтены. 

Сложности разработки этого Устава заключались в том, что он должен 
быть ориентирован не на институт, а на университет. В нем уточнена 
структура управления вуза. В период перестройки характерна для высших 
учебных заведений потеря управления остается главной проблемой. 
В нашем институте она не стоит так остро, но и у нас тоже появились 
разные структуры, не соответствующие традициям вуза, такие, как Совет 
трудового коллектива. Союз беспартийных. Совет докторов наук факуль
тета и другие. 

Новый устав определяет, что управляющим органам университета 
является ученый совет, совет факультета, а в научных организащ1ях — 
КБ, лабораториях, центрах — научно-технический совет. Ректор назнача
ется председателем комиссии по делам науки и высшей школы по 
представлениям (кандидатов может быть несколько) ученого совета. 

Впервые в уставе дана историческая справка, наименование 
инженерных и научных специальностей. 

Активно дебатировался вопрос о названии университета. На ученом 
совете принято решение внести в название изменения, связанные 
с лереименованием нашего города. Отные мы — Санкт-Петербургский 
технический университет (СПСТ'У). Также целесообразно восстановить 
графический фирменный символ — вензель Петра Великого. Раньше 
студенты-политехники носили его на фуражках. Выдвинуто 
также следующее предложение: на бланках организаций, имеющих свой 
счет, писать свои подназвания, к примеру, СКБ «Новик». Для основного 
ядра, имеющего общий университетский счет сделать подзаголовок: 
Политехнический институт императора Петра Великого. Но все это еще 
нуждается в проработке. 

УГОЛОВНАЯ 
ХРОНИКА 

Информационный центр город
ского управления внутренних дел 
сообщил 25.10.91 в 7 часе» 43 ми
нуты по Петербургскому радио, 
что накануне неизвестными злоу
мышленниками с кафедры деталей 
машин похищены микроскопы на 
сумму 20 тысяч рублей. В течение 
дня целый ряд руководящих ра
ботников университета находился 
в полном неведении относительно 
этого факта. Два дня спустя про
ректор А. Свиридов признал этот 
факт без особого энтузиазма. И не
мудрено. Из официальных источни
ков редакции стапо известно, что 
за год из ннститута украдено 
примерно на 1 миллион рублей 
(примечание: по мнению предсе

дателя профкома В. Бадалова, 
усиление охраны до необходимого 
уровня стоило бы институту около 
200 тыс. рублей). 

* * * 
ОТ РЕДАКЦИИ: редакция газеты 

намерена ввести новую рубрику 
«Хроника» с подразделами: «меж
дународная хроника», «всесоюзная 
хроника», «уголовная хроника», 
«скандальная хроника», «светская 
хроника», прочая хроника и т. д. 

Под этой рубрикой будут печа
таться самые разные материалы. 
Мы обращаемся к читателям с про
сьбой передавать в редакцию газе
ты (1 корпус, третий этаж, комн. 
332} любые материалы хроникаль
ного характера. Единственное ре
дакционное требование к таким 
материалам — максимально воз
можное соответствие действитель
ности н безошибочное написание 
фамилий всех фигурирующих лиц, 
в том чнсле и автора. 



ПОЛИТЕХНИК № 25 

Начало пути 
Благодаря инициативе адми

нистрации и профкома сотруд
ников ЛГТУ с 1 мая 1991 года 
начал функционировать соци
ально-бытовой отдел универси
тета. В штате отдела 9 человек. 
Трое работают в столе заказов, 
трое — на выдаче и разгрузке 
молока и соков по вредности, 
другие заняты всем комплек
сом остальных вопросов. 

Положение об ОБО предпи
сывает заниматься следующи
ми вещами: базы отдыха, садо
водство и огородничество, га
ражи, детские сады, поликли
ника, санаторий-профилакто
рий, стол заказов, учет оче
редников на жилье. 

Что удалось сделать за это 
время, какие возникли трудно
сти и каковы планы на буду
щее! Первое, за что взялись, 
это распространили анкету по 
подразделениям университета, 
в которой поставили вопросы, 
кто желает получить садовые 
участки, землю под огород 
и у кого в семье уже имеется 
садовый участок. 

Результаты опроса: садовые 
участки желают получить 
1500 человек, огород — 
1400 человек, на последний 
вопрос сотрудники почти все 
сочли нужным просто не отве
чать. 

Неоднократные обращения 
в Калининский исполком ни 
к чему положительному не 
привели. Все кончилось тем, 
что землю не дали. Мы пришли 
к выводу, что вместо земли 
под огороды, конечным ре-

^ зультатом которой является 
получение продукции, можно 
договориться с каким-либо со
вхозом на уборку овощей за 
натурооплату. Нашли такой со
вхоз, договорились обо всем: 
решили вопрос с жильем и пи
танием, с перевозкой людей 
и картофеля. В результате 
каждый смог бы заработать за 
неделю 300-500 кг картофеля. 
Для этого надо было найти 
40 человек желающих на одну 
неделю и 40 человек на вто
рую неделю и что вы думаете! 
Из 1400 желающих получить 
землю под огород не нашлось 
80 человек для выполнения 
договора. Такое отношение со
трудников можно расценивать 
как иждивенческое. 

Из-за'того, что сорвали выпо
лнение договора, мы еще ли
шились возможности сверх до

говоренности получить на про
дажу картофель. Попытались 
наладить деловые отношения 
с руководителями сельхозра
бот от факупьтетов, пригласили 
всех (а их у нас 10 человек) для 
того, чтобы совместно решить 
вопрос поставки продукции со
трудникам, а если удастся, то 
получить землю лод огороДы. 
Из десяти человек (ответствен
ных) пришли двое, затем по 
телефону разыскали остальных, 
результат — сотрудничать от
казались. При беседе с ними 
обнаружилась такая тендеция, 
что, к примеру, ЭлМФ приво
зит картофель и продает толь
ко сотрудникам своего факуль
тета, спрашивается, а что де
лать сотрудникам тех под
разделений, у которых сту
дентов нет, таким как про
изводственно-хозяйственные 
подразделения (АХО, студго
родок, ОГМ, ОГЭ, охрана, от
дел снабжения, ОКР и др.), 
библиотека, кафедра физвос
питания, управления. Выходит, 
они этой продукции получить 
не могут..Справедливо ли это! 
Думаю, что нет, Ведь на учеб
ный процесс работают все. 
Поэтому и было предложено 
привезенную продукцию про
давать всем, не выделяя нико
го. Вот тут-то эгоизм и проя
вился в попной мере. За орга
низацию продажи картофеля, 
который заработали студенты, 
взялся женсовет. Я еще весной 
предлагал услуги отдела, но 
женсовет не захотел выпустить 
это дело из своих рук, а теперь 
ходят, жалуются и говорят, 
почему же вновь созданный 
отдел не занимается этими 
вопросами. 

Отдел распределил и продал 
путевки на базы отдыха. Все 
это реализовывалось с боль
шим трудом из-за плохой ис
полнительской дисциплины в 
подразделениях. 

Одной из основных своих 
задач мы видим обеспечение 
сотрудников продовольствен
ными заказами и товарами 
народного потребления. Кое-
что нам удалось сделать, со
трудники университета очевид
но заметили, что в столе 
заказов стали появляться про
мышленные товары, такие, как 
фены, мужские сорочки, по
крывала, блузки, кроссовки, 
детская одежда, бюстгальтеры, 
лобовые стекла для машин, 

Социально-
бытовой 
отдел ЛГТУ 

джинсовые костюмы, футболки 
и другое. 

Для того чтобы развернуть 
торговлю, необходимо иметь 
приспособленные помещения. 
В тех двух имеющихся комнат
ках все это делать крайне 
сложно. Есть надежда, что 
удастся приобрести модуль и 
там все организовать лучше, 
а в нем следовало бы развер
нуть торговлю продовольствен
ную, промтоварную, строитель
ными товарами, мебелью и 
многим, другим. Один из важ
ных вопросов в области торгов
ли — это люди, которые смог
ли бы все эти волросы решить 
профессионально. Сотрудник, 
которого взяли для коммерче
ской деятельности, не оправ
дал наших надежд, поэтому 
пришлось с ним расстаться. На 
этой работе нужен человек 
увлеченный, тогда и будет 
нужный результат. 

Следующий важный вопрос, 
которым мы занялись, — это 
составление оздоровительной 
программы для сотрудников. 
Вы, очевидно, помните, что мы 
уже пытались провести меди
цинское обследование и лече
ние. Получилось это как-то 
стихийно и не очень организо
ванно. Думаю, что все можно 
организовать лучше. При об
суждении этого вопроса с ру
ководством было высказано 
мнение, что за все надо пла
тить, с этим доводом можно 
было бы согласиться, если бы 
зарплата большинства сотруд
ников могла позволить «за все 
платить», тогда другое дело. 
Для того чтобы эту программу 
осуществить широко, необхо
димо использовать все воз
можности, имеются в виду 
базы поликлиники, санатория-
профилактория, реабилитаци
онного центра ПФ. Когда эта 
программа будет обсуждена 
и утверждена, тогда познако
мим вас с ней подробнее. 
Главное — получить финансиро
вание на программу. На се
годня наш отдел не имеет 
средств и лоэтбму затрудня
ется в решенин многих волро
сов. 

В заключение призываю всех 
желающих к сотрудничеству. 
Ждем предложений. Наш теле
фон 552-66-26. 

А. А. ВЛАДИМИРОВ, 
начальник СБО 

И ТЬМА НА НЕТ 
СОЙДЕТ 

ПРЕД ВАМИ 
Такой хороший взгляд, как 

у моей счастливой именинни
цы, встретишь нечасто. Про-. 
зрачная и нежная улыбка, как 
у девочки. А ведь Фроне 
Наумовне Курт, шутка ли ска
зать, перевалило за 80. Песо-
мненно, самых разных людей 
уже притягивали, притягивают 
и будут манить ее глаза. 

25 лет подряд Фрона Нау
мовна продолжает распростра
нять филармонические билеты 
и абонементы в стенах ЛГТУ. 
И можно предположить, что 
кроме чувства благодарности 
за доброе нужное дело, мно
гим политехникам не раз хоте
лось проникнуть в мудрую 
тайну этой маленькой изящной 
женщины. 

— Знаете, с годами я научи
лась лучше видеть и видеть 
больше прекрасного, чем в 
20 лет. Прошла долгая, большая 
жизнь, — начала собеседница, о 
которой меня попросили расска
зать сотрудники ЛГТУ, — и как 
во всякой жизни все самое 
счастливое сливается с самым 
горьким. Родилась я в Киеве, 
в прелестном, чарующем городе 
и скажу вам, таких красивых 
женщин как в Киеве, я больше 
нигде не встречала, почему — 
понятно: великолепный климат, 
чудесные характеры, кругом ца
рит доброта в отношениях. Ког
да я была крошкой, меня спас 
мой учитель — Нейгауз. Видите 
ли, нас воспитывали как следует, 
и мы с сестрой брали уроки 
музыки дома. Почему он спас? 
Однажды мама пригласила его 
выпить чашечку кофе и вдруг 
выяснилось, что маэстро терпеть 
не может молочные пенки. Меня 
за эти капризы вечно отчитыва
ли, но с тех пор перестали, я на 
всю жизнь полюбила музыку. 
Это было очень давно, когда его 
Стасик ходил под стол. 

Я слушаю Фрону Наумовну, 
одна история сменяет другую. 
За свою жизнь Фрона Наумовна 
успела выйти замуж за пре
красного человека, специалиста-
железнодорожника, родить и 
воспитать дочь, кончить ЛИ
ИЖТ, успешно работала инже
нером-электриком. С честью вы
несла испытания 37-го года. 
Глядя на Фрону Наумовну, 
вслушиваясь в ее слова, мне 

Но у советских собственная гордость 
Почти 600 студентов из каждой 

1000 — хроники. Зрение «минус 6» 
никого не удивляет, туберкулез 
процветает, а пик голода обещают 
только на следующую зиму, так 
что диагноз «истощение» еще не 
ставился. Язв, правда, стало го
раздо больше. Патологическая по-
раженность коснулась фактически 
каждого, идут бесконечные обра
щения с лор-заболеваниями, ради
кулитами, неврозами — таков ком
ментарий главного врача поликли
ники, обслуживающей универсан
тов, Г. В. Вахрушевой. 

— Дела в нашей вузовской меди
цине обстоят не самым лучшим 
образом. Поликлиника принадлежит 
6 вузам, отношение со всеми добро
желательное, нам стараются всегда 
помочь, но сам факт, сама система!.. 
Выкупить бы поликлинику на паях, 
создать оздоровительный центр, по
лноценное отделение. Тогда обслу
живание коснулось бы не только 
студентов, но и сотрудников. Это же 
перспектива, будущее, уважающему 
себя технополису как без этого? 
Нельзя жить только сегодняшним 
днем, разобщенностью по ведом
ствам. Нам лично все равно, чей 
больной. Да и университету следует 
подумать о здоровье своих будущих 
специалистов. 

Знаете, как неприятно ходить по 
кругу с протянутой рукой. А как 
трудно удерживать собственный пер

сонал?! Гардеробщица сегодня отка
зывается работать за 165 рублей. 
а молодой доктор первые 5 лет 
получает 250 рублей вместе с дота-
Щ1ей, — сетует главврач. 

— Зачем же идут в медицину? 
— Исключительно из милосердия, 

работа .ведь каторжная, на износ, 
иначе не объяснить, — услышала 
в ответ от заведующей Е. И. Грозов-
ской. 

Планы у администраци поликли
ники никогда не иссякают, откуда 
только берется их энтузиазм и опти
мизм?! Сейчас, например, мечтают 
расширить поликлинику и объем ее 
услуг. Создать кабинеты эндоскопии, 
физиотерапии, иглоукалывания, мас
сажа, ЛФК, дать простор функцио
нальной диагностике, лаборатории 
и стоматологии. Для этого хотят 
отказаться от стационара. 

Дело в том, что сегодня нет ни 
полнокровного отделения, ни до
бротного стационара, который бы 
себи оправдывал. Нет хорошей аппа
ратуры, а значит, нет и сложных 
больных. К тому же поликлинике 
просто нечем кормить пациентов. 
Скромная сумма в 1 рубль 52 копей
ки, на которую должен питаться 
человек целые сутки, несерьезна. 
«Куда же денется в случае необхо
димости студент?» — спросите 
вы. Такой проблемы не существует. 
Любая городская клиника никогда 
не откажет студенту в госпитализа

ции. Вместо постоянного функцио
нировала бы себя оправдывающая 
дневная форма стационара. 

Не без удивления я услышала, что 
штат учреждения полность]ю уком
плектован, текучки нет. Люди рабо
тают на одном месте по 20-25 лет. 
Хирург Е. И. Лимонова в поликли
нике уже 30 лет, столько же — 
заведуюш^я отделением С. Н. Роди
онова, терапевт Л. И. Горская 
и окулист М. Н. Бобкова. Многие 
пациенты стараются попасть на 
прием именно к своему доктору. 

Не знаю, каким образом удается 
нашим медикам пользоваться уже 
много лет одноразовыми шприцами 
и системами. Поразил меня и рас
сказ о стоматологии, обеспеченной 
прекрасным импортным материалом. 
Бывали, говорят, даже случаи, когда 
долечиваться из кооперативов при
ходили в поликлинику. Недавно вот 
куплена импортная ультразвуковая 
установка для очистки боров. При
ятно было услышать, что в этом 
случае помог университет. 

Подготовительное отделение, 
кстати, обещает достать оборудова
ние для исследования внутренних 
органов. Активно сотрудничает с по
ликлиникой кафедра физкультуры. 
Бассейн и лечебная физкультура 
всегда к услугам студентов. 

— К сожалению, уже сейчас 
видно невооруженным взглядом, что 
здоровых людей практическн нет. 

хотя по некоторым специальностям 
идет специальный медицинский от
бор. Между тем предостаточно при
меров успешной борьбы с подобны
ми тенденциями и их профилактики. 
В Харькове, например, существует 
межвузовская студенческая полик
линика, оборудованная по последне
му слову техники. 

Все дело в том, что Министерство 
здравоохранения Украины, в отли
чие от российского, обращает внима
ние на подобные проблемы. У нас 
же все наоборот, поговаривают о за
крытии вузовских поликлиник, не 
считаясь с особой спецификой на
шей работы и ее объемами. Любое 
другое медицинское учреждение, 
присовокупив нас к себе, просто 
захлебнется от обилия вакцинаций, 
прививок и профосмотров. А ведь 
летом есть еще пионерские лагеря 
и строительные отряды, осенью — 
сельхозотряды, где тоже работают 
вузовские медики. Пострадают пре
жде всего студенты. Остается наде
яться, что этого не случится. 

Худо ли бедно ли, но до сих пор 
коллектив поликлиники умудряется 
делать для своих подопечных макси
мум возможного. Хотите знать, 
каков у нее бюджет? Две тысячи 
рублей в год и на оборудование, и на 
инвентарь. В то же время обычный 
механический инструмент может 
стоить 2,5 тысячи.. В прошлом году 
был заказ на ЭКГ, должны были 

кажется, что редкостное имя 
героини Джека Лондона словно 
бы помогло сохранить ей, не
смотря ни на что, цельность 
натуры, поддержало веру в хоро
ших людей, в простые и мудрые 
истины. О, эта невероятная 
Фрона, сколько приключений 
выпало на ее долю. Она даже 
умудрилась влюбить в себя зна
менитого полярника Папанина. 

Но видит Бог, самым лучшим, 
самым достойным эпизодом в 
своей жизни Фрона Наумовна 
считает момент с доставкой 
одного ценного груза, ни много 
ни мало целого состава с коро
вами зимой 44-го года из Казах
стана в голодный Питер. Я живо 
вообразила себе заснеженный 
город. Литейный, дребезжит 
трамвай, набитый телками, на 
тротуаре стоят люди и тихо 
плачут. Они плачут от радости, 
они верят в победу. 

В дни рождений принято 
говорить любезности и компли
менты. Но уж так получилось, 
эта филармоническая дама не
повторима и страшно мила. 
Беседовать с Фроной Наумовной 
до чрезвычайного приятно, инте
ресно и даже поучительно. Ни

зкий голос, плавная, хорошо 
интонизированная речь, припод
нятый тон, выразительные слова, 
бездна обаяния, такта, умудрен
ности. Ее речи, по меткому 
выражению одного дирижера, 
сверкают, как маленькие симфо
нии. 

В ней чувствуется энергия, 
и непонятно, где берутся силы 
совместить почтенные года с 
хлопотливым занятием. Обыч-
мо, люди на пенсии «отдыхают 
от трудов». А как же тут? Если 
работаешь не за деньги, а за 

(Окончание на 3-й стр.) 

Как у нас лечат 

выложить 500 рублей, но тогда 
такой суммы не нашлось. Сегодня 
отдали 3,5 тысячи. Откуда взяли 
деньги? 

Дополнительно дают вузы, как 
и каким образом они это делают я, 

•честно говоря, не разобралась. 
Не так давно появилось в нашей 

газете сообшение о расширении 
услуг местной поликлиники. С янва
ря 1991 года налажено обслужива
ние сотрудников университета. Про
изводится это по действующим госу
дарственным расценкам платных 
служб города. Оплачивают счета 
города подразделения вуза, но мно
гие по своей бедности делать этого 
не в состоянии, тогда подключается 
профком, но неохотно откликаются 
на подобную форму обслуживания 
и те, у кого деньги имеются. 

Обслуживают сотрудников в хоз
расчетном подразделении, которое 
организовал при поликлинике ком
мерческий центр ЛГТУ, имеющий 
свой лицевой счет. 60 процентов 
заработанных денег идут на оплату 
работы медиков, 40 процентов — на 
оборудование, остальные — центру 
за банковские операции и начисле
ние зарплаты. Было бы замечатель
но, если бы подобное подразделение 
принадлежало самой поликлинике, 
но пока она такого права не имеет. 

И. КОРСАКОВА 
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ОБЩИЕ СВЕДЕНИЯ 
).]. Профсоюзная организа

ция сотрудников (ПОС) уни
верситета объединяет на до
бровольных началах сотрудни
ков всех подразделений, фили
алов, хозрасчетных и совмес
тных предприятий университе
та. 

1.2. Профсоюзная организа
ция создана для защиты 
профессиональных, трудовых, 
социально-экономических прав 
и интересов своих членов. 

1.3. Профсоюзная организа
ция независима от органов 
государственного и хозяйствен
ного управления, политических 
и других общественных объ
единений, обладаетполной о р 
ганизационной и финансовой 
самостоятельностью. 

1.4. ПОС является юридиче
с к и м лицом, имеет обособлен
ное имущество и самостоятель
ный баланс, печать, штампы, 
расчетные и иные счета в у ч 
реждениях банков. 

1.5. Взаимоотношения ПОС 
с государственными и общес
твенными органами и организа
циями строятся на договорной 
основе. 

1.6. Профсоюзная организа
ция 

— участвует в регулирова
нии трудовых, экономических, 
социальных и культурных пра
воотношений на всех уровнях; 
способствует п о в ы ш е н и ю 
профессионального уровня 
членов профсоюзов; 

— осуществляет контроль за 
соблюдением законодательства 
о труде, охране труда, з д о 
ровья и защите о к р у ж а ю щ е й 
среды, социальном обеспече
нии, ж и л и щ н о г о законодатель-, 
ства, общественного питания, 
м е д и ц и н с к о г о обслуживания; 

— заключает коллективные 
д о г о в о р ы , социальные контрак
ты, иные договоры и соглаше
ния с органами управления 
университета, а также государ
ственными, общественными и 
частными предприятиями, уч
р е ж д е н и я м и и организациями 
в стране и за р у б е ж о м ; 

— выражает и защищает 
права и интересы сотрудников 
университета в законодатель
ных, исполнительных и судеб
ных органах; 

— осуществляет управление 
социальным страхованием, ле
чебно-профилактическими о р 
ганизациями, учреждениями 
спорта, культуры и отдыха; 

— ведет п р о ф с о ю з н у ю аги
тацию и пропаганду, проводит 
социологические исследования 
для эффективного решения 
своих задач, использует сред
ства массовой информации; 

— осуществляет к о м м е р ч е 
с к у ю деятельность, создает в 
этих целях предприятия и орга
низации; 

— сотрудничает с профсо
юзными организациями других 
стран; по своему выбору всту
пает в международные проф
с о ю з н ы е объединения и орга
низации, осуществляет совмес
тные мероприятия, создает 
акционерные и страховые орга
низации и общества; 

— обеспечивает гласность в 
работе профсоюзной организа
ции в планировании и реализа
ции социальной политики. О р 
ганизует регулярные отчеты 
администрации перед коллек
тивом сотрудников; 

— принимает участие в бла
готворительной деятельности. 

2. ЧЛЕНЫ П Р О Ф С О Ю З А , 
ИХ ПРАВА 

И ОБЯЗАННОСТИ 
2.1. Членом ПОС университе

та может быть любой гражда
нин, признающий Устав союза 

. и уплачивающий членские 
взносы. Допускается членство 
в других профессиональных 
союзах. 

2.2. Прием в члены ПОС 
и выход из нее производится 

Выносим на обсуждение УСТАВ 
Профсоюзной организации сотрудников 

Технического университета 
по личному заявлению. Приня
тому в п р о ф с о ю з выдается 
членский билет установленного 
образца. 

2.3. Член профсоюза имеет 
право: 

— избирать, выдвигать свою 
кандидатуру и бьпь избранным 
в профсоюзные органы, на 
профсоюзные конференции и 
съезды; 

— обсуждать деятельность 
и лично участвовать в заседани
ях любых профсоюзных орга
нов, вносить предложения, по
лучать информацию об их 
работе; 

— на защиту своих прав 
и интересов через - профсо
юзные органы в государствен
ных и хозяйственных органах; 

— на материальную помощь 
из средств профсоюза; 

— на участие в к о м м е р ч е 
с к о й деятельности профсоюза. 

2.4. Член профсоюза обязан: 
— соблюдать Устав ПОС; 
— своевременно уплачивать 

членские взносы; 
— участвовать в работе 

п р о ф с о ю з н о й организации и 
выполнять ее решения. 

2.5. За невыполнение устав
ных обязанностей решением 
первичной организации ПОС 
член профсоюза м о ж е т быть 
исключен из ПОС. 

2.6. Исключенный или д о б р о 
вольно вышедший из ПОС 
университета не имеет прав на 
общие профсоюзные денеж
ные средства и имущество. 

3. ОРГАНИЗАЦИОННОЕ 
СТРОЕНИЕ 

ПРОФСОЮЗА 
3 . 1 . Профсоюз организуется 

преимущественно по профес
с и о н а л ь н о - п р о и з в о д с т в е н н о м у 
принципу. 

Для более полного выраже
ния и защиты прав и професси
ональных интересов членов 
профсоюза в рамках ПОС уни
верситета могут создаваться 
п р о ф е с с и о н а л ь н о - п р о и з в о д 
ственные секции, ассоциации, 
обладающие организационной, 
финансовой самостоятельно
стью и полномочиями, делеги
р о в а н н ы м и - и м членами' п р о ф 
с о ю з а . 

3.2. Высшим о р г а н о м ПОС 
является конференция членов 
профсоюза университета. 

Конференция собирается 
п р о ф с о ю з н ы м к о м и т е т о м или 
по требованию не менее одной 
пятой членов профсоюза уни
верситета. 

3.3. Профсоюзная к о н ф е р е н 
ция избирает соответствующий 
п р о ф с о ю з н ы й орган управле
ния и ревизионную комиссию, 
к о т о р ы е им подотчетны. 

Норма представительства и 
порядок выборов делегатов 
конференции устанавливаются 
к о м и т е т о м профсоюза. 

3.4. Досрочные выборы 
п р о ф с о ю з н о г о органа прово
дятся по его р е ш е н и ю или по 
требованию не менее одной 
трети объединяемых им членов 
профсоюза. 

Д о с р о ч н о е освобождение, 
отзыв членов, руководителей 
выборных профсоюзных орга
нов, а также их замены в п е р и 
о д м е ж д у конференциями про
водятся на заседаниях этих 
органов. Решение считается 
принятым, если за него п р о г о 
лосовало не менее двух третей 
членов профоргана. 

3.5. Конференция, считается 
правомочной при участии в ней 
не менее двух третей делега-. 
тов. Решения {постановления, 
р е з о л ю ц и и ) п р и н и м а ю т с я 
большинством голосов их учас
тников. 

Ф о р м а голосования устанав
ливается конференцией. 

4. РУКОВОДЯЩИЕ 
ОРГАНЫ 

П Р О Ф С О Ю З А 
4 . 1 . Конференция професси

онального союза собирается не 
р е ж е одного раза в год. 

Конференция: 
— определяет очередные 

задачи и ф о р м ы деятельности, 
структуру профсоюза; 

— утверждает Устав п р о ф 
союза, вносит в него измене
ния и дополнения; 

— заслушивает отчеты о де
ятельности п р о ф к о м а и реви
зионной комиссии профсоюза; 

— избирает органы управле
ния и ревизионную комиссию. 

4.2. Профсоюзный комитет: 
— организует реализацию 

решений конференции; 
— осуществляет координа

ц и ю и руководство деятельно
стью профсоюза в соответ
ствии с настоящим Уставом; 

— представляет и защищает 
права профсоюза и его членов, 
интересы п р о ф с о ю з н о й орга
низации и государственных, хо
зяйственных и других органов; 

— заключает и осуществляет 
контроль за выполнением кол
лективного договора, за со
б л ю д е н и е м трудового догово
ра членов п р о ф с о ю з о в ; 

— разрабатывает и реализу
ет предложения по р е ш е н и ю 
социально-экономических п р о 
б л е м ; 

— заключает соглашения по 
вопросам охраны труда, учас
твует в разработке норматив
ных документов; 

— осуществляет надзор и 
контроль за соблюдением за
конодательства о труде, обес
печение здоровых и безопас
ных условий труда; 

— осуществляет хозяйствен
ную,', к о м м е р ч е с к у ю , издатель
с к у ю и внешнеэкономическую 
деятельность, отвечающую це
лям и задачам профсоюза; 

— распоряжается отчисляе
м ы м и ему средствами проф
б ю д ж е т а , доходами от хозяй
ственной, к о м м е р ч е с к о й и 
иной деятельности профсоюза; 

— определяет структуру и 
штаты аппарата п р о ф к о м а ; 

— осуществляет взаимоот
ношения с д р у г и м и профсо
ю з н ы м и организациями. 

5. СРЕДСТВА , 
И ИМУЩЕСТВО 
ПРОФСОЮЗА 

5.1. Средства профоюза об
разуются из вступительных и 
ежемесячных взносов, поступа
ющих от всех видов деятельно
сти, отчислений от у ч р е ж д е н и й , 
предприятий и организаций на
р о д н о г о образования и науки, 
благотворительных взносов и 
других источников; 

5.2. Вступительные и е ж е м е 
сячные взносы устанавливаются 
конференцией сотрудников 
университета. 
ч^ Структурная профсоюзная 
организация ПОС университета 
имеет право увеличивать раз
мере ежемесячного членского 
п р о ф с о ю з н о г о взноса. При 
этом сумма взноса сверх одно
го процента считается по
лностью в ее распоряжении. 

5.3. Размеры отчислений 
членских профсоюзных взно
сов в различные профсоюзные 
общественных и государствен-

определяются договорными 
условиями. 

5.4. ПОС владеет, пользуется 
и распоряжается принадлежа
щ и м и ему денежными сред
ствами и имуществом на пра
вах собственности. 

5.5. Собственностью профсо
ю з н о й организации могут быть 
здания, сооружения, культур
но-просветительные, оздорови
тельные, спортивные и иные 
учреждения с их оборудовани
е м , денежные средства и фон
д ы , а также другое принадле
жащее им имущество. Профор-
ганы могут создавать предпри
ятия, учреждения (а также 
быть их пайщиком), образовы
вать фонд солидарности (стра
ховой фонд, фонд социальной 
защиты). 

Право управления и распоря
жения профсоюзной собствен
ностью принадлежит выбор
ным п р о ф с о ю з н ы м органам, 
к о т о р ы е регулярно отчитыва
ются перед членами п р о ф с о ю 
зе за их правильное и рацио
нальное использование. 

6. РЕВИЗИОННЫЕ 
К О М И С С И И 

ОРГАНИЗАЦИИ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО 

С О Ю З А 

6.1. Ревизионная комиссия 
организации профсоюза — са
мостоятельный орган, избирае
мый одновременно с соответ
с т в у ю щ и м выборным профсо
ю з н ы м о р г а н о м , конференции 
на тот же с р о к полномочий, 
что и профсоюзный орган. 

6.2. В своей деятельности 
ревизионная комиссия подот
четна только конференции, р у 
ководствуется в работе Уста
вом профсоюза. 

6.3. Ревизионная комиссия 
осуществляет контроль за со
блюдением требований Устава, 
исполнением решений, про
г р а м м , принятых конферен
цией, правильностью и целесо
образностью расходования 
средств и использования иму
щества профсоюза, ведением 
документации, соблюдением 
правил учета, а также к о н т р о 
лирует своевременность рас
смотрения письменных и ус
тных обращений членов п р о ф 
союза. 

6.4. Председатель, члены р е 
визионной комиссии участвуют 
в заседаниях соответствующего 
п р о ф с о ю з н о г о органа с правом 
совещательного голоса. 

6.5. Ревизионная комиссия 
проводит проверку работы со
ответствующего п р о ф с о ю з н о г о 
органа не р е ж е одного раза 
в год. 

Разногласия, возникающие 
м е ж д у ревизионной комиссией 
и п р о ф с о ю з н ы м о р г а н о м , раз
решаются конференцией. 

6.6. Ревизионная комиссия 
отчитывается о своей деятель
ности на конференции профсо
юза одновременно с профсо
ю з н ы м о р г а н о м . 

7. ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНЫЕ 
ПОЛОЖЕНИЯ 

7.1. Деятельность професси
онального союза может быть 
прекращена только по реше
н и ю конференции профсоюза. 

7.2. По вопросам, не на
ш е д ш и м урегулирования в на
стоящем Уставе, решение п р и 
нимается конференцией проф
союза. ные органы и организации 

На вопрос нужен ли Устав, должна ответить профсоюзная 
конференция сотрудников университета. Думаю, что нужен. 

Наличие Устава предполагает в дальнейшем добровольное 
вхождение в любые профсоюзные организации на договорной 
основе, самостоятельность в ведении финансовой и организа
ционной деятельности. .. _ _ 

В. В. БАДАЛОВ 

И ТЬМА НА НЕТ 
СОЙДЕТ 

ПРЕД ВАМИ 
(Окончание. Начало на 2-й стр.) 

интерес», работается гораздо 
веселей и легче, — говорит Фро
на Наумовна. 
Благодаря филармонии я позна
комилась с огромным числом 
замечательных людей, мне до
ставляет удовольствие общаться: 
обращать в лоно классической 
музыки новичков, иметь как 
в старые добрые времена кли
ентуру — высокоэрудированных 
интеллигентных людей и по 
вечерам, приходя в Малый зал, 
наслаждаться Прекрасным, за
бывая суету и волнения». 

Фрона Наумовна попала в эту 
службу совершенно случайно, 
в горькую минуту, когда умерла 
мама. Музыка помогла на время 
забыться. Но буквально за ме
сяц она полюбила новое дело, 
которому отдалась всецело. 
С тех пор оиа, как моцартовск'ий 
Фигаро, неуловима и вездесуща. 
Ее можно встретить в вестибюле 
Физтеха, ЛИСИ, на «Электроси
ле» и еще в ста местах сразу. 
Привычная картина: заваленный 
афишами столик, плотный кру
жок филармонических завсегда
таев, пара зевак, в центре — 
хрупкая фигура женщины, кото
рая с завидным энтузиазмом 
рекламирует концерты и просве
щает зеленую молодежь. 

— Если говорить искренне, 
когда ко мне приходят ребята 
неленинградцы, то я им не дам 
билеты на Шостаковича, они не 
смогут понять, и я никода их 
больше не увижу, я их потеряю. 
У меня 60 билетов непроданных, 
другая бы сунула, и гора с плеч. 
Но я им говорю: «Ребята, на 
днях будет сказочный концерт 
Бетховена и Штрауса, вот эти 
билеты я вам продам». И Они, 
конечно, придут на концерт 
в этот царственный, празднич
ный зал, о котором Полина 
Виардо сказала : «Ослепленная 
блеском и звуком Дворянского 
собрания Санкт-Петербурга, я с 
удивлением констатирую, что 
в Париже, в блистательном 
Париже такого концертного за
ла нет, это чудо». Вот так. 

Когда мы встретились, был 
поздний вечер, но моя знакомая 
торопилась опять по делу. В фи-^ 
лармонии начался сезон, как 
всегда была не распродана часть 
билетов, горел концерт. 

Она в сердцах поднялась, 
застегнула черный дипломат, 
набросила пальтишко и энергич
но засобиралась. «Ни за что бы 
не поверила, что вам уже 80», — 
сказала я на прощание. В ответ 

' Фрона Наумовна сощурилась: 
— Что вы, деточка, я ужасно 

выгляжу. Если бы вы видели 
меня в хорошем платье, в ме
хах. Эх, с этой заботой некогда 
привести в порядок даже голову. 
Моя дочь часто повторяет мне: 
«Мама, чем ты занимаешься, 
пиши мемуары!» 

Сказала и тут же исчезла, 
забыв даже оставить свои ко
ординаты. Оставалось только 
броситься вдогонку, на ходу 

• невольно сравнивая неуловимый 
образ моей героини с известной 
строчкой Кушнера: 
«И думал я, что жизнь и свет — 
Одно, что мы с годами 
Должны светлеть, и тьма на нет 
Должна сходить пред нами». 

Самое приятное во всей той 
встрече случилось, как это быва
ет, в конце, тогда, когда на
стигнув Фрону Наумовну на 
самом выходе из института, 
глянув ей напоследок в глаза, 
мне действительно показалось, 
что на миг в коридорном сумра
ке Политеха вдруг стало чуть-
чуть светлее. 

О. ГИРШКЕВИЧ 
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ВСЕ МЫ НЕМНОЖКО РОДИТЕЛИ 
Наши цветочки, ягоды, шишечки... 

Любая истина — гениально проста. Но вся беда в том, что мы не следуем даже тем из них, 
которые осознаем во всей полноте. Клятвенно заверяем друг друга: «Дети — наше будущее, 
дети — здоровье нации, детй^»~и~'так до бесконечнрс.ти, не утруждая себя ничем конкретным. 

Но счастливый случай свел меня с человеком, ко!горый вот уже 20 лет. поглощен и увлечен 
решением проблемы становления и воспитания личности. И мне очень захотелось рассказать 
о нем. 

Два года назад А. С. Валявский, физик (I) по образованию, подготовил к печати книгу 
«Культура мышления» и тогда же решил посвятить себя педагогике целиком. 

В прошлом году в Пушкине было создано малое государственное внедренческое предприятие 
«Гуманитарий». В нем А. С. Валявский ведет занятия с детьми, родителями и педагогами, 
читает курс лекций «Как понять ребенка». Он рассказывает, что ребенку не по силам, каков его 
процесс мышления, чего они не понимакуг, как/ их лучше готовить к школе, как помочь 
старшекласснику... Короче;^ он преподает азбуку ^жизни... 

Первые минуты встреч А, С. Ва-
лявского с родителями начинак^ся, 
\ как правило, с волнующих всех 
вопросов. Будут ли ребенка учить 
читать, писать и прочее? Поначалу 
удивленно вскидывают брови: а за
чем, дескать, мы собрались? После 
знакомства педагога с ребенком уже 
другой вопрос: ну, как готов он 
к школе? Еще позже, после коллек
тивной игры в группе, родители 
меняются в очередной раз в своей 
ориентации и спрашивают: что нам 
дальше делать? Вот с этого момента 
они становятся, если даже не кон
структивными' помощниками, то по 
крайней мере, людьми, которые 
задумываются. Послушав объясне
ния об абстрактном ребенке, может 
быть, поймут своего. На специаль
ную для этого встречу приходят 
с оставшимися сомнениями. К этому • 
моменту обычно спрашивают, какой 
вопрос главный, за что хвататься. 
Часть вопросов уже находит свои 
ответы. Новая вершина познания, 
как это обычно бывает, связана 
с молчанием, поэтому многим при
ходится молчать. 

Помощников у Андрея Степанови
ча немало, в основном — доброволь
ные энтузиасты. Трудностей всякого 
рода хватает. Занятия проводят по 
возможности везде, куда приглаша
ют. Много ездят; Барнаул, Новоси
бирск, Архангельск, Киев — только 
часть этой географии: В Одессе 
ценят колледж, занимаюшийся по 
Вальдорфской системе. Установка 
этого направления — воспитание с 
точки зрения духовности — очень 
близка им. В Ленинграде было уже 
несколько семинаров с приглашени
ем спе1шалистов, в частности и из 
Германии. 

В помощь массам нуждающихся 
Лениздат опубликовал в 1990 году 

1книгу ^«Калейдоскоп игр», которая 

дает родителям возможность, имея 
диагностический комментарий, без 
обращения к специалисту оценить 
многие вещи. На каком уровне 
развития находится ребенок, что он 
сегодня может, что нет? Отсутствует 
в книге, к сожалению, полный 
комментарий, но в исследовании 
«Как понять ребенка» А. С, Валяв-
ского он уже будет. 

А теперь о самой системе разви
тия картины мира. Первый момент 
ее — введение такого предмета как 
«Культура мышления». Второй — 
обязательная этико-психологическая 
подготовка к школе детей вместе 
с родителями. Эти моменты первич
ны, оба приходятся на детсадовский 
период. Третий момент — необходи
мо согласовать весь педагогический 
процесс с этапом этико-психологи
ческого становления ребенка. 
И здесь Андрей Степанович предла
гает ^воспользоваться образом сада. 
Все знают, что весной следует 
пахать и сеять, летом — ухаживать, 
осенью, возможно, быть готовым 
развести руками, но пожинать плоды 
и готовиться к новому сезону. Когда 
же мы входим в самый главный сад 
жизни, мы не знаем, что делать 
с нашими детьми, ее цветами, 
И здесь мы порой не ведаем, что 
творим. Наши благие порывы напо
минают действия неразумного сеяте
ля, который бросил в декабре семена 
в землю, а в феврале ожидает 
всходов и мечтает об урожае, А ведь 
существуют во всем свои законы. Не 
обошлось и без двух главных зако
нов: запечатления и сеяния. Первый 
из них говорит о том, что заклады
ваемое в ребенке от О до 12 лет 
начинает проступать в самостоятель
ных поступках с 12 до 24. Второй, 
более тонкий закон нравственного 
развития ребенка, как отмечают 
теперь уже появившиеся у нас 

специалисты по нравственной психо
логии, гласит: запечатленное в ре
бенке от О до 3 лет с максимальной 
силой проявится в нем в период 
с 21 до 24 лет, посеянное с 3 до 5 — 
с 19 до 21 года, с 5 до 7 — с 17 до 
19, Соответственно с 7 до 12 лет — 
с 12 до 19. Двенадцать лет — 
горбинка, бросающаяся сразу в гла
за. Трудный переходный возраст, 
когда никто уже не может закрыть 
глаза и утверждать, что с их 
ребенком ничего не произошло. 
Явно и очевидно в нем что-то 
проступило, И ахать, какой был 
милый ребенок, — бесполезно. Все 
закономерно, проросло то, что набу
хало под землей, готовилось к по
явлению на свет, и вот уже оно на 
поверхности, и вы это тоже увидели. 

До этого момента маленький чело
век находился под нашим крылом, 
и мы могли его заставить подчинять
ся. Мы продолжали думать, что он 
у нас совершенно милый ребенок, 
и нам не грозит все то, с чем* 
встречались другие. 

Бывает, что уже с рождения не 
знаешь, как поступать. Тогда, счита
ет Андрей Степанович, нужно позна
комиться, пусть не согласиться, но 
познакомиться с тем, что давно 
известно об этико-психологических 
этапах становления ребенка. Потом 
можно будет делать выводы, всмот
ревшись в своего ребенка,, и начи
нать действовать, И вопрос — «Что 
нам делать дальше?» — будет кон
структивным, а через некоторое вре
мя вы на него, возможно, найдете 
ответ. Но не мгновенно. После 
стольких лет успешного сеяния 
и еще более успешного затаптыва
ния того, что всходило, колосьев 
в феврале не ожидают. Если время 
сеяния безвозвратно упущено, то 
следует приготовиться к появлению 
цветков, ягодок, шишечек, которые 

Интеллект: право на максимум 

— Первым поддерживал ини-
'циативу создаьшя нашего отде
ле ния председатель Д заржи н-
ского райсовета Сергей Тарасе-
вич: зарегистрировал и даже дал 
в качестве юридического адреса 
адрес своего служебного кабине
та. И вот уже в Ленинграде 
появился научный центр поиска 
и поддержки талантов. В его 
создании фонду помогли ректор 
ЛГУ С. П. Меркурьев и центр 
«Суперфизика» Физического об
щества СССР. Вместе с психо
логами университета мы начали 
разрабатывать систему работы 
с молодежью, обладающей ярки
ми способностями в точных 
и естественных науках, экономи
ке, юриспруденции, управлении. 
Подготовили программу «Дети 
XXI века», на которую необхо-
!ДИмо 500 тысяч рублей, — она 
вошла в пакет Фонда возрожде
ния Петербурга на междуна
родном благотворительном ма
рафоне и вышла в эфир рождес
твенским утром 7 января. Учре-

;дили научно-образовательное, 

Известно, что природа награждает умом и талантом по 
собственному разумению, не согласовывая свои списки даже 
с Госкомобразованием. Правда, в нашей стране дети, наде
ленные мощным интеллектом, еще в самом начале пути 
встречаются с детсадовской муштрой, а затем и с государ
ственным, средним до чрезвычайности, о6раз(»анием, про
нося через все свое детство и юность незыблемый трамвайный 
принцип «не высовывайся». 

Но ведь именно нашим детям, детям так называемых эпох 
«застоя» и «перестройки», входить в XXI век, от них и больше 
ни от кого будет зависеть наше будущее. 

Лето прошлого года Ленинградский союз ученых совместно 
с Советом ректоров вузов учредили Ленинградское отделение 
Всесоюзного благотворительного фонда «Интеллект». Расска
зывает о его работе и проблемах председатель пршления 
Кирилл Машков: 

полностью "самофинансируемое 
объединение «ЗеМля и вселен
ная», дающее ' нестандартное 
среднее и высшее образование 
с сильным гуманитарным, эколо
гическим акцентом. 

— А как вы находите этих 
«детей XXI века», наделенных 
способностями! Как распознать 
талант! 

— Первым делом обращаем 
внимание на специализирован
ные школы, на возникшие не
давно лицеи. По сравнению 
с нашим общим образованием 
они 1рсе же на несколько шагов 
впереди. 

Очень помогает и Дворец 
творчества юных, который давно 
уже готовит одаренных школь
ников по математике и инфор
матике, биологии и геологии. 

Кстати, для дальновидных пап 
и мам будет интересно узнать, 
что во дворце работает средняя 
экспериментальная школа (два 
старших класса), дающая специ
альный диплом. Недавно мы 
обратились к нашему учредите
лю — совету ректоров — с про
сьбой поддержать конкурс 
школьных рефератов. Хотелось 
бы, чтобы победители этого 
конкурса, прошедшие публичную 
защиту своих работ перед пред
ставительным научным жюри, 
были освобождены от сдачи 
экзаменов в вуз. 

— У нас в стране, насколько 
и^естно, создан уже не один 
десяток различных фондов. И, 
честно говоря, многие из этих 
прекрасных, великих начинаний 
остаются лишь на бумаге. Не 

на вас и посыпятся. Важно помочь 
своему ребенку самому себя встре
тить, справиться со своими ощуще
ниями. Родители должны понять 
свою роль, чтобы не потерять его 
совсем, потому что ведь натворили 
вместе. Никогда не бывает поздно. 
Дети не всегда даже понимают, что 
им нужен совет, или не умеют им 
воспользоваться, а родители не спо
собны его дать. Проблема критиче
ской точки развития существует не 
только в нашей стране, главное — 
подойти к ней подготовленным. 
Иначе отрицание неприглядной жиз-
11Н максималистами подросткового 
возраста приведет к трагедии. 

Следующий момент разновозрас
тной системы развития картины 
мира заключается в формировании 
обобщенных базисных умений в оп
ределенной приоритетной последова
тельности. Сначала, как оказалось, 
нужно научить детей общаться, 
затем трудиться, потом учиться, 
а уж тогда мы получаем моральное 
право развивать его интеллектуаль
ные способности. Прежде всего, 
неумелое воспитание может пойти 
в ущерб духовности личности. «Ин
теллектуала вырастите, но челове
ка — потеряете» — такая вот муд
рость. К тому же это пойдет в ущерб 
и первым трем ступеням. Грамотный 
методист, возможно, и исправит 
некоторые ошибки, научит решать 
какую-либо либо логическую задачу, 
но понять и устранить причину, по 
которой ребенок не умеет самостоя
тельно справиться с подобным ти
пом задач, не сможет. Проявится же 
упущенное, запрятанное в любой 
другой период жизни. 

Почему же у педагогов-новаторов 
такие' успехи? Потому что они 
сознательно или бессознательно на 
материале своего предмета организу
ют сначала навыки общения, потом 

грозит ли подобная судьба 
фонду «Интеллект»! 

— Мы думали об этом и ре
шили не разрабатывать новых 
«проектов века», а опираться на 
уже сложившиеся, работающие 
структуры. Есть, к примеру, 
в Кировском районе Петербурга 
Экологический молодежный 
центр, возглавляемый известным 
педагогом-биологом Евгением 
Нинбургом. Два гектара по
лностью возделанных детскими 
руками сада и огорода, богатей
шие коллекции, собранные в эк
спедициях на Белом море, — 
этот оазис в «соре жизни» надо 
видеть собственными глазами. 

Впечатление «делающих са
мих себя» производят ребята 
и из комитета Ме.^сдународной 
ассоциации студентов, изучаю
щие экономику и управление. 
Комитет этот огранизован Уни
верситетом, Инженерно-эконо
мическим и Финансово-экономи
ческим институтами. Именно на 
этих студентов была наша глав
ная надежда, когда вместе с Ин
ститутом имени Томаса Джеф-
ферсона (США) фонд «Интел
лект» проводил семинары для 

преодоления трудностей, формируют 
учебные навыки, а в итоге, конечно, 
имеют результат. «Вспомним Ами-
нашвили, — предложил Андрей Сте
панович, — и тогда станет понятным 
смысл его фразы: «Я вообще детей 
не учу, я с ними общаюсь». Повезет 
вам, встретите такого педагога, бу
дет некоторая компенсация упу
щенного, нет — усугубление. 

Цель пятого момента — формиро
вание обобщенного интегрального 
умения жнть. 

Не все же дети после школы 
станут милиционерами, депутатами, 
безнесменами, но все должны быть 
людьми. «Самая главная жизненная 
ипостась — быть человеком, и имен
но к ней мы сознательно не готовы. 
В лучшем случае готовы к вы
пускным экзаменам, в идеале — 
к вступительным, про жизненный 
никто и не заикается. Хотя на нем 
чаще всего и проваливаются, даже 
с золотой медалью. Уместно спро
сить друг друга: «А умеем ли мы 
жить?» Тут же все улыбаются. Так 
давайте же позаботимся о своих 
горячо любимых детях. Давайте не 
будем забывать ни о культуре 
мышления, ни о культуре общения, 
ни о психологии. Хорошая яблоня 
в хорошем саду никогда не даст 
дурных плодов, но давайте помнить 
и о том, что в силу родового закона 
последствия нашего поведения могут 
настигнуть не нас, а нашего по
томка», — таким искренним призы
вом Андрея Степановича Валявского 
мне хотелось бы закончить вашу 
с ним заочную встречу, дорогие 
читатели. Ждем ваших отзывов 
и пожелаем встречи с педагогом 
в стенах нашего вуза. 

И. КОРСАКОВА 

начинающих предпринимателей. 
Сегодня !.ри поддержке комис
сии Лен овета по науке и вы
сшей шк-ле мы ведем перегово
ры орган, чации на базе Пе-
тербургско! • отделения «Интел
лекта» филиала этого американ
ского института. 

— И еще один вопрос, кото
рый сразу возникает, когда мы 
говорим об образовании. Как 
повысить «интеллект» самих 
преподавателей! 

— Видимо, не обойтись без 
создания Ассоциации учителей 
и преподавателей. Через эту 
ассоциацию можно будет знако
мить с достижениями западной 
педагогики и психологии. 

Но самая тривиальная и са
мая болезненная проблема для 
нас, как и для многих, — про
блема • «презренного металла». 
Каждый ребенок Петербурга, 
наделенный способностями и ин
теллектом должен иметь 
право на максимум в реализации 
своей искры Божьей. Но для 
этой реализации, кроме инициа
тивы, нужны еще и средства. 

Беседовала В. ВОЛОШИНА 
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